

Stage « Enseigner l’histoire des génocides et des meurtres de masse du 20^{ème} siècle »

Dispositif 17A025893

Comment aborder en classe l’histoire des génocides et des meurtres de masse du 20^{ème} siècle ? Ces objets d’étude appellent-ils une démarche pédagogique particulière ? Pour répondre à ces questions, le Mémorial de la Shoah propose aux professeur.e.s d’histoire de l’académie de Versailles deux journées de formation les 26 et 27 mars 2018. Les meilleurs spécialistes français interviendront sur le massacre des Arméniens, la destruction des Juifs d’Europe et le génocide des Tutsi rwandais. Des mises au point seront également proposées sur les crimes du stalinisme et les définitions juridiques des notions de génocide et de crime contre l’humanité. Il ne s’agira pas d’établir une grille d’analyse applicable à l’ensemble des meurtres de masse, mais de mettre en œuvre une démarche comparatiste permettant de dégager des mécanismes communs et de pointer les singularités de chaque évènement. Des pistes pédagogiques seront présentées aux enseignants à travers l’analyse de documents d’archives et la reconstitution de l’itinéraire de victimes individuelles, de leur arrestation à leur assassinat. Une réflexion sera également proposée sur l’utilisation de séquences de films en classe pour enseigner l’histoire de la Shoah.



Étang situé à l’arrière des ruines du *Krematorium* IV à Birkenau © Mémorial de la Shoah